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БЕЗ ПРЕДЕЛА 
 
Закон написан для… 
ДУРАКОВ? 

 
На сегодня в Капшагае открыто около десятка легальных казино. Однако 
все они испытывают трудности, поскольку  по всему Казахстану и в 
особенности в Алматы действуют подпольные сети незаконных игровых 
заведений.  
Анализ ситуации показывает, что с введением в 2007 году закона, который 

предписывает казино переехать в специально отведенные зоны – в Алматинской 
области на побережье Капшагайского водохранилища и в Щучинский район 
Акмолинской области, они ушли даже не в «тень», а в «черную» зону.  

Лишь незначительное количество хозяев игорных заведений перебазировало 
свои заведения в Бишкек. Тенденция роста незаконно работающих казино в 
Казахстане, владельцами которых, как правило, являются местные 
предприниматели, налицо. Особенно это касается южной столицы, которая была, 
есть и остается самым привлекательным местом с точки зрения открытия игровых 
заведений. Поскольку именно здесь сосредоточена основная масса людей, 
которых можно рассматривать как самых перспективных потенциальных клиентов 
игорных заведений.  

Сейчас на территории Алматы почти открыто действуют две крупные 
нелегальные точки. Одна их них расположена на территории брендовой 
гостиницы «Казахстан», а другая в комплексе «Алтын Алма». Только очень 
наивный человек может поверить, что этот факт известен исключительно 
завсегдатаям этих полуподпольных казино.  

Конечно, здесь четко налажена система пропуска. Служба охраны таких казино 
пропускает внутрь только проверенных клиентов, которым предоставляются 
дисконтные карты и бонусы для привлечения в подпольные заведения. 

Но не только в этих двух точках можно покрутить рулетку.  В Алматы подпольно 
существуют оборудованные игровые заведения, которые располагаются где 
угодно: в интернет-кафе, бильярдных клубах, в ресторанах, подвальных 
помещениях, городских гостиницах и т.п.  

Есть еще одно немаловажное обстоятельство, о котором не принято говорить 
вслух. Не секрет, что в игорной отрасли присутствуют значительные финансовые 
интересы могущественных групп влияния казахстанского истеблишмента. Как 
только стало известно о готовящихся изменениях в правилах ведения игорного 
бизнеса, некоторые наблюдатели заговорили о том, что в основе их лежит 
стремление административным путем выдавить конкурентов из сферы, 
приносящей весомые доходы. 

Почему некоторые структуры наших доблестных правоохранительных и 
фискальных органов в упор их не замечают, не трудно догадаться. Либо хозяева 
указанных заведений влиятельны и не по зубам блюстителям порядка, либо 
коррупция, которая пронизала практически все контролирующие органы, оставила 
свой след и тут. 

Парадокс ситуации заключается в том, что на деле оказалось легче платить 
своеобразную дань продажным фискалам и полицейским и оставаться в Алматы 
(пусть и на нелегальном положении), чем переезжать в Капшагай и уж тем более в 
Боровое.  



В принципе, в этом нет ничего нового или неожиданного. Мировая история 
игорного бизнеса знает немало примеров, когда игорный бизнес находил самые 
изощренные способы выживания в противостоянии с государством, стремящимся 
оградить своих граждан от пороков.  

Как правило, в проигрыше почти всегда оказывалось именно государство. 
 
Амина БУРАБАЕВА, 
«D» 

 
ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ 
 
АКМЕТАЛ КАК ВЫСШАЯ ТОЧКА 
пустой инициативы 

 
Эдмунд Фелпс, Нобелевский лауреат, не поддерживает идею о создании 
единой мировой валюты, либо альтернативной валюты в рамках зоны 
ЕврАзЭС вместо доллара, которую в прошлом году широко предлагал 
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. Хотя сделал он это в 
дипломатической форме, суть его ответа была однозначной. Напомним, 
что назвать ее предлагалось акметал, это слияние двух слов: акме и 
металл. В этот же приезд в Казахстан известный ученый принимал 
участие в «Рыскуловских чтениях», которые традиционно проходили в 
Казахском экономическом университете, и выразил свои взгляды не 
только на современную мировую экономику. О предгорьях Заилийского 
Алатау в пределах Алматы он сказал, что их не нужно закрывать 
высотными зданиями вдоль проспекта аль-Фараби.  Конечно, некоторые 
сооружения  тоже как горы, но они искусственны и безжизненны, и когда-
нибудь также падут, как падет все, а естественная красота  гор вечна и 
переживет  не одно поколение людей.  
 
– Господин Фелпс, в прошлогоднем визите Вы были  упомянуты среди 
экономистов, поддержавших идею президента о создании сверхвалюты  
вместо доллара. Что Вы можете сказать по этому поводу?  
– Я считаю, что разговоры о крахе американского доллара и переходе на новую 

валюту преждевременны. Моя точка зрения и  точка зрения Роберта Манделлы 
расходятся в этой части вопроса. Тем более, что ситуация вокруг доллара начала 
стабилизироваться, а обещанного падения, или как еще говорили, «краха»,  так и 
не произошло. Прогнозируемого подъема евро и ослабления доллара  не 
наступило,  наоборот, евро рискует претерпеть изменения из-за разрастающегося 
кризиса в Европе, особенно в Греции.  

– Когда же в Америке  закончится  кризис? 
– Кризис как таковой не закончится никогда, пока американская финансовая 

система не пересмотрит свои приоритеты в области спекулятивного капитала в 
пользу долгосрочных наукоемких затрат.  

– Господин Фелпс, как Вы считаете, может ли экономика Казахстана 
успешно реализовать программу форсированного индустриального 
развития и в ближайшее время встать в ряд с мировыми лидерами в 
области производства товаров с высокой добавленной стоимостью?  
И вообще, Ваши рекомендации.  
– Экономика и развитие индустрии – это живой  исторический процесс, как и  

любое другое жизненно важное переживание в истории человечества.  В первую 
очередь  важно понимать, что инициатива –  это категория выхода снизу, а не 



сверху, что подразумевает под собой апробацию обществом в условиях 
понимания природы спроса.   

Инициативы сверху при доходообразующей деятельности, каковой являются   
добыча природных богатств и  реинвестиции в секторы обрабатывающей 
промышленности и высоких технологий, при всей  заманчивой привлекательности 
несут в себе лишь долю политического популизма.   

Государству в лице общества нужны работающие предприятия,  которые 
смогли бы обеспечить народ в удовлетворении их ожиданий от наличия 
производств высокотехнологичной продукции.  

Развитие этой отрасли может быть только тогда, когда инициатива будет 
исходить снизу, а не сверху, и деньги, что будут поступать в развитие отраслей, 
будут генерироваться участниками.   
 
Алмас КУШЕРБАЕВ 


